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 主席(以英语发言)：早上好。我宣布裁军谈判会议第 1469 次全体会议开

始。各位阁下、各位同事、卡斯佩森女士，女士们、先生们，我们在上次全体会

议上表示，希望在今天的会上通过附属机构报告。今天上午和下午的会议就进行

这项工作。 

 裁谈会 2018 年会议还有二周时间，除其他外，如能通过附属机构的报告，

我们将向完成年度报告迈进一大步。 

 开始工作之前，我想强调，自 2018 年会议一开始，所有成员国都为推进裁

谈会的工作付出了巨大努力。开始实质工作以保持本会议的作用一直十分重要。

因此，载于 CD/2119 号文件的 2 月 16 日关于成立 5 个附属机构的决定是裁谈会

的重大举措。所有成员国都为附属机构的工作付出了大量努力。各协调员也全力

争取附属机构取得成果。因此，我要感谢所有附属机构协调员迄今付出的努力。 

 各位同事，第 CD/2119 号决定第 5 段写道，“每个附属机构商定的关于其

取得进展的报告应由附属机构协调员通过裁军谈判会议主席提交裁谈会通过，并

在裁军谈判会议提交联合国大会的年度报告中予以适当反映”。第 5 段已言明，

报告应通过主席提交裁谈会通过，并在年度报告中予以适当反映。但第 CD/2119

号决定未说明与通过附属机构报告相关的确切程序。我们与裁谈会成员举行的双

边和区域集团会议上都提出了对通过程序的多项意见和关切。 

 上周很多代表团在年度报告草案一读时也表达了对通过程序的意见。程序先

于实质，因此我们请裁谈会就如何着手进行非正式讨论提出指导意见。但我也要

提醒各位，这并不意味着对附属机构报告进行实质讨论，那并非主席的任务，也

非本会议的任务。 

 我们希望重点讨论的是如何通过这些报告。我作为裁谈会主席，愿协助大家

讨论。关于如何通过附属机构报告，我需要听从裁谈会的指示。决定如何着手

后，我们就可以回到全体会议。由大家决定。 

 在非正式讨论之前，是否有代表团想进行非正式发言？没有代表团想发言，

那么今天上午就到这里。下面将进行非正式全体会议和附属机构报告的工作。 

上午 10 时 20 分休会，下午 5 时 15 分复会。 

 主席(以英语发言)：女士们、先生们，今天上午全体会议开始时，我们表示

希望通过附属机构报告。我们还强调，CD/2119 所载关于成立附属机构的决定未

说明与通过附属机构报告相关的确切程序。程序先于实质，因此，我们请裁谈会

在非正式讨论中提供指导意见。 

 根据今天上午和中午非正式讨论的结果，裁谈会无法商定报告的通过程序如

何进行。目前我十分为难，只得宣布裁谈会无法就附属机构报告的通过程序做出

决定。如果无法达成一致，我们只好将这一点写入年度报告。我知道各代表团需

要更多时间。 

 如果没有代表团想发言，我将宣布今天会议结束。请给我一份发言名单。名

单上有中国。请中国代表发言。 

 计颢骏先生(中国)：感谢主席女士。现在还有 40 分钟才到下午 6 点，可以

利用这段时间讨论裁谈会报告草案。有几个段落是其他一些代表团十分重视的，

而且这些段落我们迟早要讨论。 
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 主席(以英语发言)：感谢您的发言。是否有其他代表团想发言？俄罗斯联

邦。 

 杰伊涅科先生(俄罗斯联邦)(以俄语发言)：主席女士，感谢您举行非正式磋

商，以争取拟定大家都能接受的通过附属机构报告的方法。但我们只能说，与会

者一直无法就此事达成一致。 

 俄罗斯代表团拿出了最大的灵活性，也不反对审议报告，尽管提议的处理方

式已超出 CD/2119 号文件所载决定的框架。遗憾的是，我们看不到任何回应。

俄罗斯关于程序问题的评论没有得到倾听。对此我们认为，有必要在全体会议上

再次表达我国对遵守第 CD/2119 号决定所规定程序的立场。 

 首先，我们请裁谈会与会者注意，5 个附属机构的协调员在信中提及

CD/2119 号文件第 5 段。根据这一段，他们通过裁谈会主席将报告提交裁谈会，

以便裁谈会通过相应决定。为此，他们必须满足一个条件：报告必须包含关于所

取得进展的资料。裁谈会与会者或许对何谓进展理解各异。对此我国认为，我们

务必遵循 CD/2119 号文件第 1 段和第(a)至(c)小段中规定的附属机构的任务。附

属机构 2 和 4 的协调员分别关于禁产裂变材料条约和消极安全保证的报告采用的

正是这种结构。附属机构 2 的协调员在最后一刻重写报告，删除了整个关于共识

领域的章节。附属机构 4 的最后报告也是今天刚刚揭晓。报告的变动和相关工作

我稍后再谈。 

 这不是最重要的一点。最重要的是，报告中关于所取得进展的内容务必由每

个附属机构商定。裁谈会的与会者都知道，任何一个附属机构都不能单独达到这

一条件。这是第一点。 

 第二，我们经常听说，附属机构的报告需要一致通过。这种观点的支持者认

为，附属机构的会议是非正式会议。我认为，应请各位同事注意第 3 段，其中规

定，附属机构遵循裁谈会议事程序第 18 段开展活动，也就是说，在协商一致的

基础上开展活动，无论会议形式如何。我要进一步指出，今天，一些代表团，包

括那些声称在非正式会议上不可能以协商一致方式通过报告的代表团，提议以协

商一致但有待核准的方式通过报告。这种做法的一致性何在？ 

 我们应铭记另一重要事实。即便附属机构任务期满，其协调员也可继续编写

报告并对内容加以改动。请在座各位注意，这些改动非但未经商定，甚至未经讨

论，也就是说，各代表团被剥夺了自由表达意见的基本民主权利。顺便说一下，

代表团即便表达了意见，协调员也并非必须加以考虑。印度代表团的提议实质上

就是这种遭遇。更不必说，多边外交的另一基本原则也被忽视，具体说就是透明

原则。就我们所知，曾分发过若干版本的临时报告，但肯定没有分发给所有代表

团。这显然是几位协调员工作的失误。 

 程序的另一细微问题也必须考虑。我指的是随报告附上的裁谈会主席的信，

信中大致表示，协调员代表附属机构提交报告。我认为，只有关于核裁军和防止

外层空间军备竞赛的协调员有理由代表附属机构 1 和 3 各自提交成果报告。众所

周知，这些机构的与会者商定了工作的具体方式并商定将成果报告草案作为结

论。关于其他机构，我们认为他们代表附属机构提交报告不仅不合理，也无法体

现事务的现状。这方面，如果我们严格遵循程序，则有必要不将这些报告提交通

过。请主席考虑这一点。 
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 顺便说一句，我们决非有意将所有责任推给协调员。他们尽力了。各代表团

无法达成一致不是他们的错。但我们认为，没有理由代表附属机构提交报告。由

于各代表团未达成一致，更合适的做法是，不应称之为附属机构报告，而应称为

附属机构协调员以个人身份自行撰写的报告。 

 当然，如果第 CD/2119 号决定规定了可由裁谈会本身审议报告，那么这些

问题都迎刃而解。但该文件不含任何此类规定，首要原因是，一切均由附属机构

完成，直到商定和通过报告。裁谈会本身作用极为有限：要么支持附属机构达成

的结论，要么不同意。无论哪种情况，都无需讨论所涉报告的内容。 

 俄罗斯代表团十分希望顺利执行 CD/2119 号文件所载决定，但不应修改其

规定。由于就报告的程序和报告本身无法达成一致，我们建议这些报告分别提交

通过，这样各代表团将能够在报告提交通过之前或之后表达对报告实质内容的立

场。这种情况下，我们建议给相关代表团更多的时间解决分歧，随后立即开始讨

论附属机构报告的通过程序。 

 主席(以英语发言)：感谢俄罗斯联邦代表的发言。是否有其他代表团想发

言？ 

 请裁谈会考虑俄罗斯联邦关于逐个通过附属机构报告的意见。大家有任何评

论吗？是否有代表团想发言？我的理解是，在座各位对于逐个通过附属机构报告

意见一致。看来如此。请加拿大代表发言。 

 戴维森先生(加拿大)(以英语发言)：感谢主席女士。澄清一下，您是否询问

各位现在能否商定采取逐个通过报告的做法？我们现在不能同意这一点，我肯定

需要考虑一天。感谢您。 

 主席(以英语发言)：感谢加拿大代表。是否有其他代表团想发言？请塞内加

尔代表发言。 

 恩迪亚耶先生(塞内加尔)(以法语发言)：感谢主席女士。我国代表团关切的

是，裁谈会作为谈判裁军事务的唯一框架是否有能力完成这一任务。2018 年的

裁谈会全体会议可能陷入与十几年来相同的失败模式。依 CD/2118 号文件所载

2018 年 2 月 19 日的决定成立的附属机构进行了一些重要讨论之后，程序问题一

直被用作借口。实际上，推说有程序障碍好比企图用一棵树掩盖一片森林。因此

我国代表团希望将障碍的实际原因写入 2018 年度报告。 

 主席(以英语发言)：感谢塞内加尔代表的发言。是否有其他代表团想发言？

俄罗斯联邦。 

 杰伊涅科先生(俄罗斯联邦)(以俄语发言)：主席女士，我简单说一句。我们

认为，某些代表团在附属机构结论报告之一的某些具体内容上的分歧没有理由阻

碍我们的整体成就。 

 主席(以英语发言)：感谢您的发言。是否有其他代表团想发言？没有了。我

注意到，我们还需要更多时间才能着手通过附属机构的报告。今天下午的第

1469 次全体会议到此结束。明天下午 3 时在理事厅开会。感谢大家。现在休

会。 

下午 5 时 35 分散会。 


